

## LESERBRIEF

Immer wieder kann man die Feststellung machen, daß Gutmeinende die Menschen auffordern, das oder jenes zu tun, um damit die Verseuchung der Umwelt zu stoppen.

Kann einer damit, daß er mit dem Fahrrad statt mit dem Auto fährt und auf Gipfeln keine Dosen wegwirft, verhindern, daß die Industrie den Rhein vergiftet und die WAA Wackersdorf unsere Luft und unsere Gewässer verseucht? Nein! Es ist aber auch mit dem U n t e r l a s - s e n von Sünden a l l e i n nichts getan, denn es ist nötig, den angerichteten Schaden wieder gut zu machen. Und es nützt auch kaum, wenn der E i n z e l n e auf eine das Grundwasser vergiftende Mülldeponie nichts mehr draufwirft, denn es muß der ganze Müll entfernt oder der Boden und die Seitenwände der Deponie nachträglich abgedichtet werden, um das vorhandene Gift vom Grundwasser fernzuhalten. Es ist ein Irrglaube, daß ein gutes Verhalten des Einzelnen im Privatleben das Umweltproblem löst. ... Sicher ist richtig, daß jeder bei sich selber anfangen soll, daß das gute Beispiel Früchte trägt und daß auch die Unterlassung vieler kleiner Sünden die Gesamtvergiftung unserer Umwelt vermindert. Aber es erscheint mir völlig weltfremd, zu glauben, daß W e s e n t l i c h e s damit erreicht wird.

Womit aber jeder Einzelne am Erfolg der Umweltschutzbewegung w e - s e n t l i c h teilhaben kann, ist seine Einreihung in eine der Gruppen, die die Macht haben, w e s e n t l i c h e Änderungen zur Säuberung unserer Umwelt zu erzwingen. Denn nur in der Gemeinschaft liegt die Stärke! Die philosophische Gesellschaft AGEMUS stellt klar und deutlich 4 umweltpolitische Aktivitäten heraus, die für eine Behebung der lebensbedrohenden Umweltverseuchung größtmöglichen Erfolg versprechen:

1. In den großen Parteien gibt es Gruppen, die auf gründliche und rasche Maßnahmen für den Umweltschutz drängen.

2. Lokale Probleme werden von Bürgerinitiativen bemerkt, aufgenommen und gegenüber der Behörde energisch vertreten.

3. Grünparteien haben sich die Schaffung eines geeigneten gesetzgeberischen Rahmens zur Hauptaufgabe gemacht, um dadurch lebensrettende Umweltschutzaufgaben verwirklichen zu können.

4. Das überparteiliche "Forum österreichischer Wissenschaftler für den Umweltschutz" bemüht sich, exakte Grundlagen für Entscheidungen zu schaffen; nur mit diesen können die anderen 3 genannten Gruppierungen gegenüber den Behörden fundiert auftreten.

Jedes ... Mitglied, das selbstverständlicherweise für die Rettung unserer Natur und damit für das Leben von uns und unseren Kindern eintreten muß, kann in einer der 4 genannten Gruppierungen die Mithilfe leisten, die ihn vor dem Vorwurf schützt: "Wer nicht mithilft, ist mitschuld!"

Wilhelm Dessovic

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Agemus Nachrichten Wien - Internes Informationsorgan der Arbeitsgemeinschaft Evolution, Menschheitszukunft und Sinnfragen, Naturhistorisches Museum Wien](#)

Jahr/Year: 19##

Band/Volume: [11](#)

Autor(en)/Author(s): Dessovic Wilhelm

Artikel/Article: [Leserbrief 11](#)